

## LAMPIRAN: PEDOMAN WAWANCARA

Pedoman wawancara yang dipaparkan hanya sebagai patokan untuk mencari data dalam melakukan wawancara yang tidak terstruktur

1. Bagaimana peran kepemimpinan *Aluk Todolo* dalam ritual *Ma'nene'* dan makna ritual *Ma'nene'* dalam *Aluk Todolo*?
2. Bagaimana pemahaman anda tentang konsep dan prinsip Kepemimpinan *Aluk Todolo*?
3. Bagaimana kemampuan pemimpin *Aluk Todolo* dalam memimpin dan melaksanakan ritual *Ma'nene'*?
4. Bagaimana pengaruh pemimpin *Aluk Todolo* terhadap keterlibatan masyarakat dalam ritual *Ma'nene'*?
5. Bagaimana pengaruh pemimpin *Aluk Todolo* terhadap keterlibatan masyarakat dalam ritual *Ma'nene'*?
6. Bagaimana pemahaman pemimpin Kristen tentang ajaran dan nilai-nilai Kristen yang relevan dengan ritual *Ma'nene'*?
7. Bagaimana tanggapan jemaat terhadap kepemimpinan Kristen dalam ritual *ma'nene'*?

## LAMPIRAN TRANSKIP HASIL WAWANCARA

### Transkrip hasil wawancara *To Minaa* dan *Ambe' Tondok*

Pertanyaan	Tanggapan/Jawaban
<p>Bagaimana peran kepemimpinan <i>Aluk Todolo</i> dalam ritual <i>Ma'nene'</i> dan makna ritual <i>Ma'nene'</i> dalam <i>Aluk Todolo</i></p>	<p>Informan pertama mengatakan bahwa sebelum Kekristenan ada, <i>yanna lan aluk todolo ia tu pimpin ada' lan Aluk Ma'nene' ia motu To Minaa</i> (pendeta jika dalam Kekristenan), kalau ritual <i>Ma'nene'</i> ini akan dimulai, <i>yate mai keluarga di pasirampun jo tongkonan na di sipakadai kumua apa siara te ladi pogau kela di pamula mi te Ma'nene'</i>, jika sudah di bicarakan keluarga mulai persiapan untuk menuju ke <i>patane</i>. <i>Yanna jo mo patane ko dimulai mote ada' yasia tu di pogau di alloi na di sondai tu bayunna sa nene' na di putu', yate mai keluarga na bawa tu manuk, bai sola tedong, yate mai patuan di kurbankan. ia tu manuk di rere' na yatu bai na bawa keluarga di piong jo lokasi patane nayatu tedong tae' na ma'din dipasusi jolu pa'tomatean komua di tinggoro yanna lan pa'neneran yate tedong di doke tu sipatunna jantungna na yate tau pogau' i to tau barani pi sia biasa mo umpogau' i yamoto di sanga To pa'doke tedong.</i> Didalam ritual ini, bahan yang digunakan untuk persembahan seperti pangan, (bolu, kapu',kalosi) dalam artian <i>komua yamo tanda pa'kaboro'na keluarga lako sia nene' to, na yatu wai bisa dikua komua yamo nani sundun katuan to, ia tu wai sola pangngan di padadi persembahan saba' ia tu tau memboko' mo nasa'ding duka tu ma'rang susi tonna tuo pa, biasa duka bawa bunga te mai keluarga na dikua komua yamo tanda kasih sayang tu mendadi pemahaman sitonganna. Yatu kande di padadi persembahan susinna pa'piong, duku bai, duku tedong, tuak di padadi duka persembahan battuananna kumua yatu kita tuona pa lan lino diari te keluarga tudolo na mo male membokok na undi ungkandei temai kande sisola kita, susi tu biasa di pogau' sisola tonna tuo pa lan lino. Naya tonna dolona den tu parrin (bambu) di sura' (diukir) na di susun tallu, apa tae' na sipatu battuananna kumua yate umpogau' aluk jomai mintu' masyaraka' tae' na di tiro tu status sosialna, yatu tallu parrin to di issi wai di iru', tuak, sola rara bai di pasi rau rara tedong, nayatu inan senga'na nani duka kale senga'na bai sola tedong tu dipadadi kurban persembahan tu biasa di</i></p>

sanga ma'pesung. Na yatu kale senga'na patuan yato di nasu dipopa'misa na mane di padolo di padadi kandena tau, yatu kande di pasadia di sanga pesung, nayatu upacara persembahanna disanga ma'pesung. Naya kedi pesung den tu disanga pantiti' ba'tu pa'kikki' battuanan yatu bai, tedong sola manuk di padadi kurban persembahan lan misa' aluk den tu bagian duku' di tentukan di ala na dinasu apa tae' na ma'din di pasirau. Yatu pasadia pesung kapala ada' na di pado daun punti tu mangka duka mo disusun sesuai tingka'na na yate pesung harus genap tae'na bisa ganjil na yatu dipado daun punti dolo pa'piong bo'bo' namane dipatodo'i duku' bai sola duku' tedong tu mangka dinasu lan tallang na ma'tantu duka te duku' diala , yasia tu bua (jantung), balang (paru-paru) na atena (hati) nayamotomai disanga pemala' (bahan-bahan sesajen). Namane to yanna sadia mo te mai pemala' jo mo to tu To minaa masambayang na rampo te deata ungkandei tu lanna mo kalena To minaa yanna mangka to mane bisa ri na kande temai tau rampo tu kande na pasadia keluarga. Angga' aluk ma'nene' lan aluk todolo lendu' kapuanna angga'na belanna ungilalai ki todolo ta ba'tu tomatua tu mangka undoloanan ki'. Ia tu ma'nene' ke dipogau' i taek di pogau' punala sangadinna di pogau' susi tu na pogau todolo ta tempon dio mai. Ianna lan aluk todolo ba'tu tau meman, kedikua ma'nene' siumpu' i todolo ta tu memboo' mo na kita te tuona pa.

Informan kedua mengatakan bahwa yatu lan Aluk Todolo yatu pimpin i jolu aluk Ma'nene' di sanga To minaa, dia memimpin acara Ma'nene' dengan cara Massambayang apa yatu bahasa napake basa To minaa siami tae duka na bisa sembarang tau lajo saba' To minaa manna tu tandai basa-basanna. Naya duka na masambayang ko untambai deata na rampo ungkandei temai apa di pasadia saba' yanna jo aluk ma'nene' dipasadia biasa tu pemala', nayatu lan pemala' yatu dipasadia duku' bai, duku' tedong sola duku' manuk di ben lako deata untanda kurre sumanga'ta ba'tu disanga pemala', susi bangsia ke jo tau sarani dikua komua ma' persembahan. Tapi Sebelum doa dilakukan yatemai batang rabuk na sa nene' diseroi dolo na disondai bayunna ba'tu di bungku' kain. Ma'nene' lan aluk todolo kapua angga' na belanna ungilalai ki to mendeatan ta ba'tu todolota. Dipogau' situru' pada aluk tu mangka di

*kombongan i iamotu la pasiumpu' linona te kita tuona pa sisola tomendeatanta.*

Informan ketiga juga mengatakan bahawa sebelum Kekristenan ada, yang memimpin ritual Ma'nene' itu *To minaa*, dan *To minaa* ini sebagai tokoh utama karena tanpa ada *To minaa* ritualnya tidak dapat berjalan lancar karena *To minaa* lah yang memimpinnya sebagai pendoa agar nenek moyang (*deata*) *rampo kande'i tu pemala'di pasadia*, dan dulunya ada berbagai macam persembahan yang di sediakan seperti pangnan, daging babi, daging kerbau, dan daging ayam *na pa'piong bo'bo'* untuk melengkapinya. *Angga' aluk ma'nene' dipamadatu belanna dikua unnangga' ki todolota kedipogau'i. Dipogau' situru' basse lan aluk todolo tu la pasiumpu' lino tau tuo na tomate.*

Informan keempat juga mengatakan hal yang sama sebelum Kekristenan ada *yatu ritual ma'nene' na pimpin To minaa ba'tu ya bangsia di sanga pandita ke lan to sarani*, *To minaa* ini sangat berperan penting di dalamnya karena dia yang sebagai pendoa agar nenek moyang datang memakan persembahan karena sebelum ritual *ma'nene'* itu dimulai, *yatu keluarga umpasadia disanga pemala'* dalam artian jika di Kekristenan itu sama saja dengan persembahan. *Pemala'* itu berupa daging babi, daging kerbau, daging ayam, dan *pa'piong bo'bo'* (beras ketan di campur dengan kentan yang dimasukkan ke dalam bambu lalu kemudian di bakar secara merata. *Nayate ma'nene' diseroi dolo tu sa nene' nadison dai bayunna namane di bungku' pake kain, namane den na pasambayangan To minaa, belanna na rampo tu deata ungkande'i te mai pemala' lan mo kalena To minaa. Ilan kapekaalukan aluk todolo, ia tu ma'nene' di pamadatu ba;tu kapua angga'na belanna siumpu'ki' ba'tu ungkilalai ki todolo tatuembali puangmo (matemo). Dipogau' situru' katananan tu mangka di ra'ta' i lan kapekaaluan aluk todolo. Ulendu'i ma'nene' den angga' dipamadatu tu pasiumpu' lino to tuo na tomate, sia angga, kamaseroan sia kabiasaan tu la tontong umpasiumpu' lino tau tuo na tomate.*

Bagaimana pemahaman anda tentang konsep dan prinsip Kepemimpinan *Aluk Todolo*

yaitu Informan pertama salah satu pemangkuh adat di Kecamatan Awan Rante Karua memberikan pemahaman bahwa Dalam budaya Toraja jika berbicara tentang kepemimpinan *Aluk Todolo*, juga berbicara tentang "*Tallu Baka*" (tiga pokok) yaitu *kina na manarang*(baik dan pintar) yang bertujuan untuk bertanggung jawab mengelola sumber daya secara bijaksana dan adil, serta memastikan kesejahteraan masyarakat, *sugi na barani* (kaya dan pemberani), pada bidang ini pemimpin bertanggung jawab untuk menjaga keamanan, menyelesaikan konflik, dan memastikan kepatuhan terhadap hukum adat dan peraturan dalam masyarakat. *bida* (keturunan bangsawan) yang berkaitan dengan kaum bangsawan atau keluarga dengan status sosial tinggi yang memiliki tanggung jawab untuk melestarikan adat dan nilai-nilai leluhur. Utamanya adalah orang "*bija*" yaitu salah satu keturunan dari sebuah *Tongkonan* yang berpengaruh dalam sebuah desa. Unsur lain yang harus ada didalam diri seorang pemimpin tersebut yaitu *barani* (berani) yang mengacu pada sifat keberanian, keteguhan hati, atau kemampuan untuk menghadapi tantangan dan bahaya tanparasa takut.

Informan kedua, selaku *Ambe' Tondok* setempat mengatakan bahwa *ia tu pemimpin lan Aluk Todolo harus na ampui tu kapaissanan lan ada' sia kapatongananna lako puang deata*. Pemimpin *Aluk Todolo* juga berasal dari kalangan bangsawan atau keluarga terkemuka yang dihormati karena garis keturunan. Pemimpin *Aluk Todolo* bertanggung jawab untuk memimpin upacara-upacara adat, ritual, dan kepercayaan leluhur. Mereka juga bertanggung jawab untuk memimpin upacara-upacara adat dan menjaga keseimbangan antara dunia nyata dan dunia roh .

Informan ketiga juga mengatakan bahwa pemimpin dalam *Aluk Todolo* ini *tae' na mangatur sola napimpin punala bang ri apa yamo tu berperan penting lan lu ada' Ma'nene'*. *Ia tu To minaa yanna lan pa'patongananna to sarani susi bangsia ke dikua pandita. Yate To minaa lan pa'patongananna masyaraka' ampui kapalambiran sipaakada sola roh na nene' moyang ta sola deata lan Aluk todolo*, serta *To minaa* ini bertanggung jawab untuk

	<p>menjaga keseimbangan kepercayaan dalam masyarakat penganut <i>Aluk Todolo</i>.</p> <p>Informan keempat mengatakan bahwa <i>yatu pemimpin lan Aluk Todolo susinna To minaa yanna ke lanlu ada' ya la dolo jo um pa nuntun temai keluarga, sia yanna den tumai masalah ya la dolo jo popasipa'kada temai taunna, na ya duka benni pa'pakaissanan</i>. Dalam Kepemimpinan <i>Aluk Todolo</i> yang memimpin itu harus memiliki keberanian dalam menghadapi tantangan, kemudian bijaksana dalam hal mengambil keputusan dan adil dalam artian <i>tae'na ma'din pasi beda-bedai tu masyaraka'na</i>.</p>
<p>Bagaimana kemampuan pemimpin <i>Aluk Todolo</i> dalam memimpin dan melaksanakan ritual <i>Ma'nene'</i></p>	<p>Informan pertama mengatakan bahwa pemimpin <i>Aluk Todolo mandu na paham tu ada' sia tradisi</i>, termasuk tata cara dalam ritual <i>Ma'nene'</i>, <i>natandai tu battuannan tumai apa napogau lan ada' ma'nene'</i>. Pemimpin <i>Aluk Todolo</i> ini memiliki kemampuan untuk membimbing masyarakat dalam menjalankan ritual dengan benar, dan menghubungkan masyarakat dengan leluhur melalui ritual ritual khususnya dalam ritual <i>Ma'nene'</i>.</p> <p>Informan kedua juga mengatakan bahwa <i>yatu pimpin Aluk Todolo yanna lan Ma'nene' ya pimpin i tu mai ada' na yamo disanga To minaa na ponno tu aturanna sia tradisi, harus duka na ampui tu kapaissananan sia yatu pemimpin lan Aluk Todolo harus memiliki rasa hormat terhadap leluhur</i>. Informan Ketiga, mengatakan bahwa pemimpin <i>Aluk Todolo</i> itu memiliki paham yang dalam tentang nilai luhur <i>na yanna lan ada' ma'nene' ya padoloan i jo na pogau i tu la di pogau'na namassambayang umpokada kada To minaa sia basa basa tu yamanna tandai, sia kapaissananna lan ada' tu na pangadaran lako lu masyaraka'na</i>.</p> <p>Informan keempat juga berpendapat bahwa kepemimpinan <i>Aluk Todolo</i> harus <i>natandai tumai kapatongan lanlu ada'sia kapaissanan, na ya duka la umpatiroan ki umba susi tu ada'ta</i>. Kemudian yang memimpin itu adalah <i>To minaa tu dikhususkan lan pangando ta lako deata sia lako nenek todolota, na ya duka bertanggung jawab ada' i ki' lan mintu' tu sipatunna ada' sia untiroan ki tu dipomelo na</i>.</p>

<p>Bagaimana pengaruh pemimpin <i>Aluk Todolo</i> terhadap keterlibatan masyarakat dalam ritual <i>Ma'nene'</i></p>	<p>Informan pertama mengatakan bahwa pemimpin dalam <i>Aluk Todolo</i> ya bertanggung jawab lan <i>kamaloloanna ada' Ma'nene'</i>. Pemimpin <i>Aluk Todolo</i> itu di hormati dan dihargai oleh masyarakat <i>saba' kamanaranganna sia kapaissananna lan unturu' ada' Aluk Todolo ya moto na perangi masyaraka' ke ya ma'kada tu pemimpinna (Ambe' Tondok &amp; To minaa)</i>. Yatu <i>Ambe' Tondok sola To minaa lan Aluk Todolo</i> berperan untuk <i>umpanuntun masyaraka' lan ada' Ma'nene'</i>, kepemimpinannya yang baik dan pengetahuannya yang luas tentang tradisi memiliki peran dalam pelestarian budaya khususnya dalam ritual <i>Ma'nene'</i>.</p> <p>Informan kedua mengatakan bahwa didalam <i>Aluk Todolo</i> pemimpinnya memiliki kemampuan <i>umpokada</i> makna <i>sola nilai lan ada' Ma'nene' sia bisa umpakendek partisipasi masyaraka' lan umpogau' ada' Ma'nene'</i>, ya <i>duka ma'pakilala biasa lan lu masyaraka' na terlibat aktif lan ada' Ma'nene' sia na paham umbasusi parallunna tu ada' Ma'nene' lako nene' todolo ta</i>. Informan ketiga juga mengatakan bahwa pemimpin <i>Aluk Todolo unampui kakinaan sia ka bijanna nayamoto na hormati masyaraka'</i>. Yate Pemimpin <i>Aluk Todolo</i> menjadi seorang yang dicontohi oleh masyarakatnya dalam menjalankan tradisi <i>Ma'nene'</i>. Kepemimpinannya mempersatukan masyarakat dan memperkuat rasa kebersamaannya dengan masyarakat.</p> <p>Informan keempat, berpendapat mengenai tugas pemimpin <i>Aluk Todolo</i> yaitu "<i>ia tu tau ma'pana'ta lan aluk todolo unampui misa' passanan umpasiumpu' aluk, ada' sisola tobuda, umpamanassai kumua ia tu aluk ma'nene' inang sitende' sia melo pa ia di pogau'. Ia te toma'pana'ta' ia la mendadi pa'pakilala lako tobuda la turu' sia la tontong umpogau'i tu aluk ma'nene'</i>" yang artinya adalah kepemimpinan <i>Aluk Todolo</i> itu</p>
---	---

	<p>berperan sebagai penghubung antara tradisi dan masyarakat, memastikan bahwa ritual <i>Ma'nene'</i> tetap relevan dan dilaksanakan dengan baik. Pengaruh mereka sangat penting dalam memotivasi dan menggerakkan masyarakat untuk terlibat aktif dalam menjaga dan melaksanakan ritual budaya <i>Ma'nene'</i>.<sup>102</sup></p>
--	--

---

<sup>102</sup> Rannu Ramba, Wawancara Oleh Penulis, Kecamatan Awan Rante Karua 21 Mei 2024



### Transkrip hasil wawancara Pendeta, Majelis Gereja, dan Jemaat

Pertanyaan	Tanggapan/Jawaban
<p>Bagaimana pemahaman pemimpin Kristen tentang ajaran dan nilai-nilai Kristen yang relevan dengan ritual <i>Ma'nene'</i></p>	<p>Informan pertama mengatakan bahwa di Kecamatan Awan Rante Karua, <i>Ma'nene'</i> ini masih dilestarikan oleh sebagian besar masyarakat, termasuk mereka yang beragama Kristen, ia mengakui nilai-nilai budaya yang terkandung dalam ritual <i>Ma'nene'</i>, seperti penghormatan terhadap leluhur dan pelestarian tradisi. Beliau memahami bahwa ritual <i>Ma'nenen'</i> itu merupakan bentuk ungkapan rasa cinta dan terima kasih kepada leluhur atas jasa-jasa mereka selama hidup, saya melihat ritual <i>Ma'nene'</i> sebagai momen untuk merefleksikan iman dan nilai-nilai Kristiani. Doa-doa dan renungan yang disampaikan selama prosesi <i>Ma'nene'</i> dapat dihubungkan dengan pesan-pesan Alkitab tentang kematian, kebangkitan dan hidup kekal. Namun, dalam kekristenan tidak lagi dikatakan bahwa berkat itu dari <i>kanana'i batang rabuk</i> untuk menerima berkat, <i>ya siami na dibungka' sia dibungku' te sanene' na den na passakke ki'</i>, dengan pemahaman orang dulu juga membawa telinga babi supaya <i>na rangi tu pangandona te anak ampo</i> tapi secara iman Kristen kita meyakini bahwa berkat bukan dari situ karena mereka semua itu ciptaan juga sama dengan kita tidak ada ciptaan memberkati sesama ciptaan yang ada adalah kita ini dipakai untuk menjadi saluran berkat bukan sumber, jadi sumber berkat itu hanya didalam Kristus. Kehidupan itu ada di dalam Kristus hanya itu untuk menjabatani pemahaman pemahaman <i>Aluk Todolo</i> itu. Lalu untuk pelaksanaannya juga secara iman Kristen bahwa bukan lagi dikatakan <i>lapalaku ki berkat langan nene'ta</i> bukan itu, tetapi itu adalah dikatakan tanda kasih sayang atau <i>tanda pa'kaboro'ta</i> untuk menyatakan kasih kepada mereka yang sudah lebih mendahului kita, dan ditekankan juga didalam ibadah-ibadah <i>pa'neneran</i> bahwa <i>sedangkan ia te batang rabuk mo, ia te tomate mo dipakaboro'pa</i> dengan cara membersihkan tulang-tulang, mengganti peti, mengganti bajunya itu merupakan tanda kasih sedangkan orang mati saja bisa kita kasih mengapa yang hidup tidak bisa kita kasih, sebenarnya yang masih hidup inilah yang kasih itu lebih dilimpahkan. Pemimpin Kristen harus bijak dalam mengarahkan umat untuk berpartisipasi dalam ritual <i>Ma'nene'</i> dengan tetap menjunjung tinggi nilai-nilai Kristiani.</p>

	<p>Informan kedua mengatakan bahwa, pemimpin Kristen itu harus mendorong pembicaraan terbuka dengan umat Kristen tentang bagaimana makna ritual <i>Ma'nene'</i> dalam konteks iman Kristiani. Pemimpin Kristen ini juga harus mencari titik temu antara nilai-nilai Kristiani dan tradisi <i>Ma'nene'</i>. Beliau juga mengatakan bahwa <i>parallu duka dikilalai kumua den tu disanga Ma'rupa-rupa pa'tangaran aluk tu pada kita to sarani</i>. Pemimpin Kristen harus menghormati keragaman tersebut dan memberikan ruang bagi perorangan untuk memilih cara mereka dalam berpartisipasi dalam ritual <i>Ma'nene'</i> namun tetap memperkuat ajaran Kristen yang ada.</p> <p>Informan ketiga, berpendapat bahwa pemimpin Kristen dapat mengaitkan ajaran dan nilai-nilai Kristen dalam ritual <i>Ma'nene'</i> dengan menekankan pentingnya penghormatan terhadap leluhur. Saya akan tetap menerangkan ajaran tentang kehidupan setelah kematian dan penting untuk mendoakan para leluhur nenek moyang kita, namun juga penting untuk diingat setiap hubungan antara tradisi dan budaya harus dilakukan dengan penuh penghormatan dan kesadaran konteks budaya di Kecamatan Awan Rantekarua. Pemimpin Kristen dapat memimpin <i>Ma'nene'</i> dengan memperlihatkan nilai-nilai Kristen yang relevan seperti kasih dan penghormatan. Pemimpin Kristen dapat menekankan pentingnya menghormati leluhur namun hanya dengan mengenang saja bukan memuja dan juga mengingatkan ajaran Kristiani.</p> <p>Informan keempat juga berpendapat bahwa saya melihat <i>Ma'nene'</i> sekarang itu hanya sebagai bentuk penghormatan kepada leluhur dan tidak lebih, yang dulunya memuja kepada dewa-dewa dan nenek moyang sekarang sudah tidak lagi. Ritual <i>Ma'nene'</i> ini dianggap sebagai memperkuat rasa persatuan dan kekeluargaan sesuai dengan nilai-nilai Kristen tentang kasih sayang dan kebersamaan, yang dulunya itu pemujaan leluhur sangat bertentangan dengan ajaran Kristen tentang satu-satunya Tuhan. Maka, pemimpin Kristen perlu menjembatani ketidak seimbangan dalam kehidupan keagamaan setiap orang.</p>
--	--

<p>Bagaimana tanggapan jemaat terhadap kepemimpinan Kristen dalam ritual <i>ma'nene'</i></p>	<p>Informan pertama, mengatakan bahwa dalam ritual <i>Ma'nene'</i> saya tetap menghargai tradisi dan ingin tetap berpartisipasi dalam ritual <i>Ma'nene'</i> tersebut tapi tidak dengan pemujaan terhadap orang yang sudah mati. Saya juga menghargai kepemimpinan Kristen yang berusaha mencari titik temu antara tradisi dan iman, saya melihat bahwa pemimpin Kristen itu sebagai jembatan untuk tetap terhubung dengan budaya leluhur dengan berpegang teguh pada nilai-nilai Kristiani.</p> <p>Kedua, Martina Sappe beranggapan bahwa pemimpin Kristen itu harus membahas makna dari <i>Ma'nene'</i> hanya untuk mengenang leluhur saja bukan memuja hanya sebatas itu dan pemimpin Kristen dalam <i>Ma'nene'</i> harus menekankan ajaran Kristen.</p> <p>Informan ketiga, berpendapat bahwa pemimpin Kristen dalam ritual <i>Ma'nene'</i> hanya memimpin doa saja menurut ajaran Kristen tidak memuja leluhur seperti yang dilakukan oleh pemimpin <i>Aluk Todolo</i>, selaku pemimpin Kristen maka harus menekankan bahwa <i>Ma'nene'</i> dalam Kekristenan itu hanya sekedar mengenang leluhur dan menunjukkan rasa kasih sayang saja terhadap leluhur saja.</p> <p>Informan keempat Gustianti Dominggus juga berpendapat demikian bahwa ritual <i>Ma'nene'</i> itu hanya sekedar mengenang leluhur saja bukan untuk di puja ataupun di berikan sesajen, pemimpin Kristen dalam <i>Ma'nene'</i> hanya mendoakan saja bukan memimpin ritual karena sekarang ini <i>Ma'nene'</i> di Kecamatan Awan Rante Karua sudah tidak sakral lagi karena sekarang ini <i>Ma'nene'</i> itu hanya sekedar mengenang leluhur saja bukan menyembah lagi dan pemimpin Kristen harus terus menekankan hal tersebut agar keimanan Kristen tetap kuat didalam jemaat.</p>
--	--